

Zeitschrift: Die Staatsbürgerin : Zeitschrift für politische Frauenbestrebungen
Herausgeber: Verein Aktiver Staatsbürgerinnen
Band: 26 (1970)
Heft: 8

Nachruf: Ehrenmitglied Frau Pia Kaufmann-Masera
Autor: Lienhart, L.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

rinnen die Erklärung unterschrieben, die die Abschaffung des «Fräuleins» anstrebt. Ich fände es wunderbar, wenn die Staatsbürgerin so etwas in die Hand nähme. Mit herzlichem Dank für alle Ihre Bemühungen um die Sache der Frau bin ich mit freundlichen Grüßen

T. Hauser-Pestalozzi

Als ältere Unverheiratete bin ich entschieden dagegen. Man könnte glauben, es handle sich um ein Adelsprädikat oder einen akademischen Grad und nicht um den doch recht banalen Zivilstand. Ich weiss, es gibt keine Herrlein, aber muss denn unbedingt alles gleichgeschaltet sein? Ich finde diesen Lärm um nichts läppisch. Halten wir uns doch an Wichtigeres.

Was den weiblichen Unverheirateten deutscher Zunge offensichtlich fehlt, ist ein gesundes Selbstvertrauen. Sie fühlen sich — weil sie nicht verheiratet sind — an den Pranger gestellt, minderwertig, herabgesetzt. Da liegt doch der Pudel im Pfeffer! Dass die Gepflogenheit, Unverheirateten Frau zu sagen aus Deutschland kommt, macht sie nicht besser. Zweifellos sind es die am wenigsten Emanzipierten, die sich benachteiligt fühlen. Wenn die Bezeichnung Fräulein aufgehoben werden sollte, dann auf internationaler Ebene.

Übrigens dürften die ganz Jungen im Stimmrechtsverein am wenigsten Wert auf die Bezeichnung Frau legen. Wozu auch?

M. Lexa

(UPI) Die österreichische Regierung hat sämtliche Behörden angewiesen, im amtlichen Verkehr alle weiblichen Personen generell mit «Frau» zu titulieren. Damit ist das «Fräulein» aus der amtlichen Sprache

ausgeschieden. Eine Ausnahme sollen nur Mädchen unter 18 Jahren bilden, die noch nicht verheiratet sind.

(Damit möchten wir nun die Diskussion über dieses Thema Fräulein oder Frau abschliessen. Wir glauben, dass es richtig wäre, dem österreichischen Beispiel zu folgen. Red.)

† Ehrenmitglied Frau Pia Kaufmann-Masera

Wir trauern um unser Ehrenmitglied Frau Pia Kaufmann-Masera. Frau Kaufmann starb am 6. August 1970, kurz nachdem sie im Kreise ihrer Familie ihren 80. Geburtstag hatte feiern dürfen.

Jahrzehntlang war Frau Kaufmann eines der aktivsten Mitglieder im Frauenstimmrechtsverein Zürich und seinem Vorstand. Während der Abstimmungskampagne 1947 leitete sie unser Sekretariat an der Frankengasse.

Unermüdlich betreute und förderte sie von Anfang die Herausgabe unseres Mitteilungsblattes «Die Staatsbürgerin».

Als 1946 in Zürich der 3. Schweizerische Frauenkongress durchgeführt wurde, besorgte Frau Kaufmann die gesamte Abrechnung.

Nach dem Krieg vermittelte sie uns als Vorstandsmitglied des Internationalen Frauenrates die Verbindung zur neuerrstandenen Frauenbewegung in aller Welt. Wir danken Frau Kaufmann für ihren vollen Einsatz für unsere Sache und freuen uns, dass sie noch die Anfänge der Einführung des Frauenstimmrechts in der Schweiz erleben durfte.

Der Trauerfamilie versichern wir unsere herzliche Teilnahme. Wir werden das Andenken von Frau Kaufmann in Ehren halten.

L. Lienhart